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Вера Петрашкова 

Конец года. Новосибирск, декабрь 2023 г. 

(окончание) 
 

 Я не люблю начинать праздновать Новый год за месяц (а то и раньше) до торжества. Но в 

этом году меня позвали 14 декабря побывать на концерте танцевального коллектива “Шаги”, в 

котором занимается мой младшая внучатая племянница Марьяна. Было очень любопытно. И я 

отправилась в кинотеатр им. Маяковского (киноконцертный комплекс). 

 
 Ожидая представления, я бродила по украшенному фойе кинотеатра, в котором я не была 

много-много лет. Почему-то вспомнился поход на фильм “Золото Маккенны”, который в июне  

 
ют рекламу), но кто-то все же увидел завязку фильма. Мы сидели на последнем перед проходом 

ряду. И у меня было четкое впечатление, что, если бы сидели где-то в другом месте зала, то у меня 

бы не так сильно болталась голова, и не устала бы шея. А еще меня раздражало то, как громко 

Валерий Ободзинский поет песню про “грифа-стервятника”. Точно помню, что сила звука в 

кинотеатре меня не удовлетворяла и в другие годы – оглушающими были “чудеса” в фильме 

“Экипаж”, но еще громче были звуки, сопровождавшие компьютерные эффекты в “Турецком 

гамбите” (по-моему, это был последний фильм, который я смотрела в кинотеатре им. 

Маяковского). 

 
 Концерт детской студии был красочным, танцы все энергично-спортивными, правда, с не- 

1974 года стали активно демон-

стрировать в Советском Союзе. 

И мы классом пошли на первый 

утренний сеанс после выпуск-

ного вечера и бессонной ночи. 

Спустя много лет, сравнивая 

впечатления, мы с одноклас-

сниками поняли, что фильм до 

конца не досмотрел никто, при-

шлось смотреть его повторно. 

Кто-то уснул еще на “журнале”, 

который тогда показывали перед 

фильмом (сейчас демонстриру-. 
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которыми поправками на возраст исполнителей. Надо сказать, что коллектив преимущественно 

состоит из барышень – мальчишек я насчитала человек 5. Освещение в зале и на сцене не 

позволило мне сделать приличные фотографии. Получилось то, что получилось (на предыдущей 

странице). Не обошлось без эксцессов. В самой младшей группе одна танцовщица упала на 

коленки, и хоть ее тут же подхватили взрослые участницы, она очень расстроилась и 

расплакалась, но скорее от обиды, что казус случился прямо на середине сцены. У другой 

малышки, видимо, плохо был завязан балетный тапочек – он все время слетал с ноги, и ей 

приходилось выполнять несоответствующие сюжету движения. От этого у нее явно испортилось 

настроение. А одна барышня постарше после завершения танца, когда нужно было стремительно 

убежать за кулису, упала между задником-занавесом и сценой. Подруга помогла ей выбраться. По-

моему, обошлось без увечий и даже без расстройств, так как даже не все зрители этот инцидент 

увидели.  

 Я приветствую энтузиазм, с которым педагоги обучают детей. Я рада тому, что дети 

увлеченно занимаются в таких коллективах. Но мне немного странно, что репертуар несколько 

однообразен. Возможно, дело не столько в хореографии, сколько в фантазии постановщиков. За 

последние лет 15 я бывала на 5 подобных отчетных концертах. И, пожалуй, только один коллектив 

вызвал у меня полный восторг – это студия в ДК имени Горького. Но, как я поняла, в том 

коллективе велики были традиции, заложенные еще в советское время хореографами Ксенией 

Игнатьевной и Львом Николаевичем Беззубиками, которые в моем детстве преподавали танцы в 

Доме художественного воспитания детей при Западно-Сибирской железной дороге. Помню, с 

каким восторгом занимались и танцевали там мои подруги. Но. видимо, время характерной и 

сюжетной хореографии ушло. Теперь в моде спортивно-силовой стиль. 

 Но больше всего я на концерте устала от ГРОМКОЙ музыки, которая била не только по 

ушам, но и устремлялась в организм, застревала где-то в животе и отбивала ритм по селезенке. 

Почему? Ведь если силу звука убавить чуть-чуть, танец абсолютно не пострадает. А я, как 

зритель, буду восхищаться исполнительским мастерством еще больше. 

 Но, в конечном итоге, я все же смирила свою критику, поблагодарила родственницу и ушла 

домой окрыленная – скоро Новый год. 

 

 Второй концерт, который еще сильнее приблизил меня к празднику, я посетила 25 декабря.  

 
Это было выступление хора “Лада”, в котором поет моя племянница Анюта. В этот раз “ладный” 

певческий коллектив исполнял разные музыкальные произведения, которые они (а точнее, их 

руководительница Нина Юрьевна Литвинова) назвали "Национальным достоянием России". В 

концерте прозвучали гимны России, песни российских композиторов, поэтов, знаменитых певцов, 

которые являются “национальным достоянием нашей страны”. 

В этом году хор “Лада” отметил свое 10-летие (он появился в 2013 году из слияния женско- 
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го и мужского ансамблей, которыми руководила Литвинова Нина Юрьевна). 

Уже лет 5 или 6 в хоре поет моя племянница. А я хожу на их концерты. В какой-то момент мы 

стали ходить вместе с моей школьной подругой Татьяной. В последнее время на концерты 

приходит и Ольга Логинова. Ее зазывает Елена Гиенко, которая тоже поет в этом хоре, но еще и 

пересекается с Ольгой по разным поэтическим делам. 

 Скажу честно, я хожу на концерты хора “Лада” с удовольствием. Но не потому, что 

испытываю восторг от безупречного вокального мастерства участников. Они поют иногда 

профессиональнее, иногда обыкновенно, порой с ошибками. Но на концертах этого коллектива 

зрители могут подпевать, причем программы составлены так, что мы, сидящие в зале, делаем это 

самозабвенно, поддаваясь обаянию руководительницы и заряжаясь энергией певческого 

коллектива. Их концертные программы составлены так, что исполняемые музыкальные 

произведения не просто интересны, они берут за душу, они известны, понятны, хороши. 

 К сожалению, у меня нет фотографии с последнего концерта хора “Лада”. Потому я нашла 

в интернете летнюю картинку, когда хор выступал во время празднования 130-летия 

Новосибирска.  

 

Так как 2023 год заканчивается, то пришла пора подводить итоги. 

 
 Подводя итоги 2023 года в Новосибирске, журналисты назвали его Годом длинных ковшей 

(https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/13/73008794/).  

2023 год запомнится жителям Новосибирска рекордным количеством объектов, которые 

снесли или демонтировали в городе. В необычный список попали разные объекты. Самым 

большим снесенным сооружением, был ДК на площади Маркса. Этот долгострой так и не стал 

культурным объектом на Левом берегу. Теперь его место займет какой-то уже придуманный 

жилищный комплекс (левая верхняя картинка). 

Под снос попала целая улица, точнее, последние дома на улице Пушкина. Больше улицы 

нет. Остался только указатель, установленный на Ипподромской, показывающий, где ДОЛЖНА 

БЫТЬ улица, носившая имя великого русского поэта (центральная картинка вверху). 

 
возя стекла, двери, перегородки и другие элементы конструкции  

(https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/06/72984971/).  

Еще одно кафе снесли на улице Кирова рядом с одноименным парком.  

Не пощадил 2023-й и ветерана – кафе уйгурской кухни “Мадина” у ЦУМа, которое 

появилось здесь аж в 1989 году (правая картинка вверху). Тут, правда, обошлось без нарушений и 

судов. Участок земли под павильоном принадлежит ЦУМу, а у его новых владельцев были на него 

свои планы. Павильон разобрали в октябре. 

Три здания кафе снесли в Первомайском сквере. За них не 

на жизнь, а на смерть бились арендаторы земли, на которой 

здания разной этажности были построены по разрешениям 

мэрии, выданным в предыдущие годы. 

Последним снесли павильон Park Cafe (картинка слева) 

уже в начале декабря.  Сооружение не стали ломать при помощи 

тяжелой техники (как это случилось со зданием, которое 

занимал Sabai bar), а решили разбирать по частям, снимая и вы- 
 

 

https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/13/73008794/
https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/06/72984971/
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Очистили от многочисленных киосков площадь Маркса. Правда, их заменили более 

крепкие торговые павильоны, но предельный срок их службы пока не определен. 

После долгих обсуждений и возмущений жителей до основания снесли здание, которые, 

казалось бы, было защищено статусом памятника истории (пусть и регионального значения). 

Взявшись за реконструкцию дома Юрия Кондратюка (живший в Новосибирске теоретик 

ракетной техники) на улице Советской, городские власти пришли к выводу, что проще будет его 

снести и построить новый. Здание возведено было в свое время из дешевых шлакоблоков, 

поэтому ремонту, якобы, уже не подлежало. В принципе, этот довод применим к значительной 

части новосибирских построек, возведенных в период с 1930-х по 1950-е годы, потому что 

шлакоблоки тогда применялись весьма активно. 

Спорить о том, имело ли действительно здание историческую ценность само по себе, уже 

поздновато. На его месте достраивается новый дом, который должен стать точной копией 

прежнего сооружения. Возможно, по прошествии изрядного количества лет жители и гости 

города будут удивляться тому, как хорошо сохранился дом ученого, родившегося еще в конце 

XIX века. 

Снесли в Сквере Славы (у Монумента Славы) общественный туалет. Почему-то считается, 

что после реконструкции сквера в 2020 году это заведение перестало быть актуальным. Видимо, 

появившийся в 2020 году модульный объект должен удовлетворять все потребности посетителей 

сквера. Лично для меня это сомнительное умозаключение. 

Снесли в Сквере Славы и детскую площадку, которая, как выяснилось, не удовлетворяла 

стандартам, хоть и была чрезвычайно популярна и весьма востребована у жителей окрестных 

микрорайонов. 

 
Особенно странным показался новосибирцам снос павильона на остановке общественного 

транспорта рядом с Зоопарком. Просторный павильон был установлен силами Зоопарка, украшен 

фигурами животных. В нем были установлены удобные скамейки. Но еще при нем был торговый 

ларек. И это ставило павильон “вне закона”. Он не попадал под стандарт. В результате появился 

новый “правильный” павильон (https://ngs.ru/text/transport/2023/10/25/72845300/). Сличайте на 

верхних картинках варианты ДО и ПОСЛЕ. 

 

 18 декабря пропал павильон на остановке 

общественного транспорта “Поликлиника” рядом с 

домом Морской проспект, 25.  

 Этот павильон в качестве одной из первых 

“умных” остановок, появление которых стало 

помпезным проектом Новосибирска, установили в 

2019 году под руководством и, видимо, за деньги 

Сбербанка, так как в отдельной кабинке этого 

павильона стало помещение для банкоматов Сбера. 

Надо сказать, что остановка очень быстро 

“поглупела”, так как перестала показывать какую-либо  

https://ngs.ru/text/transport/2023/10/25/72845300/
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информацию о движении транспорта. Ее пытались ремонтировать, но результата не было. Потом у 

павильона сменился собственник. И в будке стали продавать лотерейные билеты. Во время 

ремонта Морского проспекта павильон переставляли с места на место, чтобы заасфальтировать 

тротуар под ним. Когда ремонт закончился, павильон установили на прежнее место. А спустя 

месяц павильон просто убрали. Говорят, что у владельца павильона – компании “Россибинвест” – 

закончился срок аренды земли. Павильона на замену в Советском районе нет. Потому районный 

департамент благоустройства и озеленения должен с поклоном обращаться в город 

(https://www.navigato.ru/novosti/publication/pavilon-dlia-ostanovki-poliklinika-na-morskom-prospekte-

poka-ne-nashli). Пока же и в снег, и в дождь, под ветром и с грузом в руках мы ждем транспорт, 

“как голенькие”. 

 

Очень красочное подведение итогов строительства в Новосибирске нашла на новостном 

сайте НГС (https://ngs.ru/text/longread/2023/12/22/73041755/). 

Директор по развитию компании “Новый мир” Юлия Шевченко отмечает в этом документе 

появление нового направления на рынке новостроек: при покупке жилья граждане проявляют 

значительно больший интерес к внешней экспертизе. Клиент хочет получить независимую оценку 

объектов недвижимости, убедиться в надежности девелопера и качестве его продукта. 

На удовлетворение этого запроса работают престижные федеральные и международные 

премии, экспертные советы которых оценивают объекты по десяткам критериев и выбирают 

лучшие. 

В 2023 году проекты “Нобель” и “Беринг” стали победителями престижной федеральной 

премии Urban Awards, финалистами международной премии Proestate&Toby Awards, в которой 

“Беринг” по итогам голосования экспертного совета получил большую золотую медаль. 

 

Основатель бизнес-сообщества девелоперов ONE COMPANY Айтрат Ямаев сказал, что 

главной тенденцией уходящего года стала возросшая социальная ответственность 

девелоперов. Просто строить дома и продавать квадратные метры в текущих реалиях уже 

недостаточно. Застройщики понимают это и помимо возведения жилого комплекса обеспечивают 

всю необходимую инфраструктуру для новоселов. 

На Михайловской набережной скоро будет построен мультифункциональный комплекс 

Freedom (строительство уже начато). Он закроет сразу несколько важных вопросов, которые 

волнуют всех без исключения жителей города. 

Во-первых, парковки – боль для огромного количества людей, которые приезжают на 

набережную. Будет построена 4-уровневая подземная парковка, и она окажется доступна 

каждому, парковочные места не станут выводить в продажу. 

Во-вторых, на Большевистской появится целая улица баров и ресторанов. Жители 

Новосибирска ждут ее как минимум с момента реконструкции набережной. Сейчас там почти 

нет заведений, но скоро откроется большой гастрохолл с собственной концертной площадкой. 

В-третьих, важная часть концепции Freedom – термальный комплекс площадью 3,7 тысяч 

квадратов. Его появление на берегу Оби кажется очень логичным. Найти что-то подобное в городе 

очень сложно. 

Не знаю, комфортно ли будет жить в этом комплексе, но меня больше интересует, будет ли 

он удобен для тех, кто приезжает на набережную гулять? Да и появившиеся уже в Новосибирске 

гастрокорты и гастрохоллы на месте Центрального рынка и в Универсаме на улице Ленина 

вызывают у новосибирцев пока больше раздражений, чем восторгов. Термальный комплекс – это 

хорошо. А школа и поликлиника будут? 

 

10 лет назад практически с нуля на Левом берегу начали строить микрорайон 

“Дивногорский”. Теперь его расхваливают, зазывая потенциальных жителей широкими проездами 

для автомобилей, просторными игровыми и спортивными площадками, большим расстоянием  

https://www.navigato.ru/novosti/publication/pavilon-dlia-ostanovki-poliklinika-na-morskom-prospekte-poka-ne-nashli
https://www.navigato.ru/novosti/publication/pavilon-dlia-ostanovki-poliklinika-na-morskom-prospekte-poka-ne-nashli
https://ngs.ru/text/longread/2023/12/22/73041755/
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между домами, чтобы жителям не приходилось заглядывать друг другу в окна. 

Микрорайон активно строится: в юбилейный год в “Дивногорском” было введено в 

эксплуатацию два новых дома. Застройщик славится тем, что квартиры в готовых домах 

можно купить без многолетних ожиданий и получить ключи сразу после сделки. А постепенная 

застройка позволяет скорректировать и улучшить проект, учитывая потребности растущего 

микрорайона и отзывы жителей. 

Да, в “Дивногорском” даже сооружены площадки для выгула и дрессировки собак. Но вот 

когда появится школа на 850 мест, о строительстве которой речь идет с 2022 года, известно не 

всем. А ведь микрорайон только в этом году увеличился на три многоэтажных дома. 

А еще жители отмечают, что главными социальными объектами в микрорайоне являются 

не детские клубы или спортивные площадки, а магазины, торгующие пивом и прочими 

алкогольными напитками (https://ngs.ru/text/realty/2023/09/08/72676736/).  

 Кроме того, доехать до “Дивногорского” очень трудно – пробки утром и вечером. А 

единственный автобус порой нужно ждать полтора часа и дольше. 

 Есть еще одна проблема – песчаные бури с золоотвала, который находится рядом.   

 

Жилой район Светлый активно развивается с 2010 года. Сейчас здесь живет более 11 000 

человек. В этом году девелопер проекта СФО “Основа” сдал 17935,2 квадратных метров жилья. 

Ключи от новых квартир получили новоселы в “Альпийском квартале”, “Французском квартале” и 

жилом квартале высокой культуры “Ясный”. 

В 2023 году в Светлом активно использовали улучшенную технологию строительства: 

каркас домов выполнен из кирпича, а внешняя отделка фасада – из теплоэффективного блока. 

Также в новых домах появились колясочные, где жители могут оставить коляски, санки и 

велосипеды, чтобы не поднимать их в квартиру. 

Сейчас в жилом районе действуют три детских сада, и застройщик приступил к 

проектированию новой школы, рассчитанной на 1500 учеников, и пристройки на 250 мест к 

существующей школе. В этом году здесь появился полноценный медицинско-лабораторный центр 

с дневным стационаром и специалистами для взрослых и детей. В шаговой доступности 

супермаркеты, фитнес-клуб, кафе, салоны красоты, жители могут заказывать суши и 

заниматься английским языком. 

Красиво так подвел итоговую черту 2023 года руководитель СФО “Основа” – все ладно в 

микрорайоне. Но тут же появилась статья, в которой сказано, что  
поселком “Светлый”, находящимся недалеко от Новосибирска, неожиданно 

заинтересовался глава СК России Александр Бастрыкин. Неожиданно – потому что в новостной 

ленте города поселок давно не появлялся, и никаких скандалов, которым мог бы 

заинтересоваться главный следователь, не было. Как оказалось, один из жителей обратился в 

центральный аппарат СК через социальные сети и пожаловался на дороги, коммуникации и 

застройщика. В итоге местному СК поручили возбудить уголовное дело 

(https://ngs.ru/text/criminal/2023/12/24/73034132/).  

Жалобы поступили на то, что земли, отведенные под индивидуальное строительство, 

заняли многоэтажными зданиями. Изношенные коммуникации то и дело дают о себе знать. 

Подъезды к образовательным учреждениям не отвечают нормам. 

Получается, что не все так ладно в “светлом” королевстве. 

 

В 2023 году Новосибирская область заняла 18-е место из 85 в итоговом рейтинге 

регионов России (https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/26/73058987/). Наша область обогнала 

Красноярский край, который разместился на 19-м месте.  

Последний уступил Новосибирской области по общему качеству жизни, темпам научно-

технологического развития и здоровому образу жизни населения. Однако красноярцы опередили 

https://ngs.ru/text/realty/2023/09/08/72676736/
https://ngs.ru/text/criminal/2023/12/24/73034132/
https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/26/73058987/
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новосибирцев по динамике социально-экономического развития, уровню материального 

благополучия и ситуации на рынке труда. 

 

 

 Еще в одном рейтинге Новосибирская область заняла 10 место. По данным агентства 

“КРОС”, Новосибирская область стала 10-й среди самых встревоженных регионов России. 

Самыми волнующими темами в этом году стали: ход СВО, взрыв бытового газа, законодательное 

ограничение в отношении абортов, гражданская авиация и рост цен 

(https://sib.fm/last/news/2023/12/26/novosibirskaya-oblast-zanyala-10-mesto-v-rejtinge-samyh-

vstrevozhennyh-regionov-). Взрыв бытового газа и аборты волновали новосибирцев больше всего в 

2023 году. 

 

 
 Сообщил губернатор, что станция метро “Спортивная” практически достроена, но ее 

нужно подвергнуть разным экспертным проверкам. Вселил надежду, что весной 2024 года поезда 

будут останавливаться на “Спортивной”. 

 Заверил Травников новосибирцев, что движение по 4-му мосту начнется через год – в 

декабре 2024 года. 

 Клятвенно обещал губернатор, что лично будет стараться влиять на выбор будущего 

мэра Новосибирска. Хотя конкурс еще не объявлен. Человек должен быть надежен и понятен. 

Экономические показатели области в 2024 г., судя по всему, Андрею Травникову нравятся. 

Индекс промышленного производства ожидается к концу года на уровне 104,4%, при этом 

в обрабатывающих производствах – на уровне 110%. 

В Новосибирской области уверенно развивается новое для региона направление – 

производство оборудования для добывающей промышленности. 

Производство компьютерной техники в регионе выросло на 67,7%. 

Действующие в Новосибирской области предприятия ВПК, по мнению губернатора, 

находятся в очень хорошем состоянии. В последние 10 лет реализуются государственные 

программы модернизации производства. 

Травников заявил, что Федерация хоккея России хочет провести международный турнир 

между командами дружественных стран весной следующего года, используя новую спортивную 

инфраструктуру – Новосибирская область предложит “Сибирь-Арену” в качестве площадки для 

проведения крупных спортивных турниров. В Ледовом дворце могут разместиться от 10 до 12 

команд. 

Губернатор Травников считает, что регулирование цен на яйца – это прерогатива 

федеральных властей. Но напомнил, что основное регулирование цен на куриные яйца – это 

ограничение экспорта дефицитного продукта и расширение дополнительно импорта из Турции и 

Ирана. 

У НСО больше возможностей, чем других у регионов, создать запас яиц. 

 

 Подвел итоги года Новосибирской области 

губернатор Андрей Травников. Для этого он провел 20 

декабря пресс-конференцию  и ответил на вопросы жур-

налистов (https://sib.fm/last/news/2023/12/20/itogi-goda-s-

andreem-travnikovym-pryamaya-translyatsiya-konferentsii-

gubernatora-novosibirskoj-oblasti-).  

 Он рассказал о гуманитарной помощи и 

реабилитации участников СВО  

(https://sib.fm/last/news/2023/12/20/gumpomosch-dlya-svo-

sdacha-sportivnoj-novyj-mer-glavnoe-iz-itogovoj-press-

konferentsii-gubernatora-nso-travnikova). 

 

https://sib.fm/last/news/2023/12/26/novosibirskaya-oblast-zanyala-10-mesto-v-rejtinge-samyh-vstrevozhennyh-regionov-
https://sib.fm/last/news/2023/12/26/novosibirskaya-oblast-zanyala-10-mesto-v-rejtinge-samyh-vstrevozhennyh-regionov-
https://sib.fm/last/news/2023/12/20/itogi-goda-s-andreem-travnikovym-pryamaya-translyatsiya-konferentsii-gubernatora-novosibirskoj-oblasti-
https://sib.fm/last/news/2023/12/20/itogi-goda-s-andreem-travnikovym-pryamaya-translyatsiya-konferentsii-gubernatora-novosibirskoj-oblasti-
https://sib.fm/last/news/2023/12/20/itogi-goda-s-andreem-travnikovym-pryamaya-translyatsiya-konferentsii-gubernatora-novosibirskoj-oblasti-
https://sib.fm/last/news/2023/12/20/gumpomosch-dlya-svo-sdacha-sportivnoj-novyj-mer-glavnoe-iz-itogovoj-press-konferentsii-gubernatora-nso-travnikova
https://sib.fm/last/news/2023/12/20/gumpomosch-dlya-svo-sdacha-sportivnoj-novyj-mer-glavnoe-iz-itogovoj-press-konferentsii-gubernatora-nso-travnikova
https://sib.fm/last/news/2023/12/20/gumpomosch-dlya-svo-sdacha-sportivnoj-novyj-mer-glavnoe-iz-itogovoj-press-konferentsii-gubernatora-nso-travnikova
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Потому он избегает самооценок и всегда затрудняется отвечать на вопрос о главных 

достижениях городских властей. 

 В этом смысле он прав, так как большую часть того, что весь год городские власти 

записывали в достижения, жители ругали и критиковали. 

 И все же… По словам мэра: 

Промышленные предприятия Новосибирска, следуя лучшим традициям “Города трудовой 

доблести”, успешно выполняют гособоронзаказ, обеспечивают бойцов, защищающих свободу и 

независимость России в ходе специальной военной операции, самым современным вооружением и 

амуницией. 

15 сентября с космодрома Байконур успешно стартовала ракета-носитель “Союз-2.1а”, 

которая вывела на орбиту пилотируемый корабль “Союз МС-24”. Запуск ракеты с символикой 

“Новосибирск – Город трудовой доблести” в честь 130-летия нашего города увидел весь мир. 

Это событие подчеркнуло вклад нашей сибирской науки в освоение космоса, преемственность 

поколений – от теоретика космонавтики Юрия Кондратюка до нашей землячки Анны Кикиной – 

первого уроженца Новосибирска на орбите. 

Уходящий год в финансовом плане удачный для Новосибирска. Доходы составили 85,7 

млрд рублей, расходы – 87 млрд рублей, а дефицит – 1,3 млрд рублей. Это хороший результат. 

Рекордным оказалось и финансирование ремонта дорог (про качество речи не было). 

3 млрд 330 млн рублей было потрачено на ремонт 63 участков дорог общей 

протяженностью 60 километров. Из них 41 километр – по национальному проекту “Безопасные 

и качественные дороги” на сумму 1,8 млрд рублей, остальное по региональной программе 

“Развитие автомобильных дорог”. Кроме того, в рамках муниципальной программы велись 

работы на 40 объектах общей протяженностью 20 км на сумму 1,4 млрд рублей. 

 Летом был пополнен парк городской уборочной спецтехники – приобретена 51 новая 

машина. Техника универсальная, приспособлена для уборки дорог и тротуаров в летний и зимний 

сезоны. Сейчас в городском парке около 500 единиц уборочной техники. Останавливаться на этом 

мэрия не планирует, технику будут покупать и дальше. 

 Всегда, узнавая, сколько в гаражах стоит грейдеров, хочется знать, сколько из них по 

свистку рванут чистить дороги. Но на этот факт в итоговой речи мэра слов не хватает. 

В настоящее время муниципальная маршрутная сеть включает 136 маршрутов регулярных 

перевозок, из которых: 

62 автобусных маршрута; 

51 маршрут маршрутного такси; 

13 троллейбусных маршрутов; 

10 трамвайных маршрутов. 

Маршрутная сеть города Новосибирска обслуживается 45 перевозчиками: три 

муниципальных предприятия, 42 перевозчика иных форм собственности. В рамках действующей в 

городе Новосибирске с 2017 года программы модернизации трамвайных вагонов на совместном 

российско-белорусском предприятии ООО “БКМ Сибирь” за весь период было модернизировано 

42 трамвайных вагона, еще 10 – в работе. 

В 2023 году капитально отремонтировано два метро-вагона, 16 электродвигателей и десять 

колесных пар. Текущий ремонт выполнен на 96 вагонах. В течение года выполнялся комплекс 

 Чуть раньше губернатора 16 декабря со стоим итоговым 

мнением выступил мэр Новосибирска Анатолий Локоть. Он дал 

эксклюзивное интервью медиахолдингу Сиб.фм Group 

(https://sib.fm/news/2023/12/16/svo-probki-i-rekordnyj-byudzhet-

eksklyuzivnoe-intervyu-mera-novosibirska-anatoliya-loktya-ob-itogah-

2023-goda). Свою речь, как я поняла, Анатолий Евгеньевич начал, 

скромно заявив, что  

  Оценку городским властям должны далать новосибирцы.  

https://sib.fm/news/2023/12/16/svo-probki-i-rekordnyj-byudzhet-eksklyuzivnoe-intervyu-mera-novosibirska-anatoliya-loktya-ob-itogah-2023-goda
https://sib.fm/news/2023/12/16/svo-probki-i-rekordnyj-byudzhet-eksklyuzivnoe-intervyu-mera-novosibirska-anatoliya-loktya-ob-itogah-2023-goda
https://sib.fm/news/2023/12/16/svo-probki-i-rekordnyj-byudzhet-eksklyuzivnoe-intervyu-mera-novosibirska-anatoliya-loktya-ob-itogah-2023-goda
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работ по капитальному ремонту эскалаторов на станциях “Площадь Ленина”, “Сибирская”, 

“Площадь Гарина-Михайловского”. Производился ремонт устройств сигнализации и связи, 

пассажирской автоматики, специализированного оборудования, системы видеонаблюдения, 

другие работы. Проведена сплошная замена рельсов в объеме 2,3 км и ремонт железобетонных 

конструкций эстакады метромоста. 

 31 октября 2023 года было подписано концессионное соглашение о строительстве и 

эксплуатации Левобережного комплекса по переработке твёрдых коммунальных отходов — КПО 

“Левобережный”. Его планируют разместить на территории Верх-Тулинского сельсовета 

Новосибирского района. 

 В этом году в Новосибирске открыта современная новая школа в микрорайоне 

“Европейский Берег”. 1 сентября начались занятия в обновлённом здании школы №54 на улице 

Крылова. Завершаются работы по строительству учебного заведения на улице Забалуева в 

Ленинском районе. Эту школу построили в рекордно короткие сроки, за восемь месяцев.  

Предметом гордости мэрии в области благоустройства города является парк “Сибирь-

Арена”, который станет главным местом новогодних торжеств.  Здесь пройдут фестивали снега и 

конкурсы снежных скульптур, будет построена лыжная трасса и обустроен каток. 

Завершая интервью, Анатолий Евгеньевич сказал, что 1 января – это рабочий день для 

мэра. Нужно проверить, как работает система жизнеобеспечения города, не произошло ли 

серьезных ЧП, которые могли бы омрачить праздник горожан. Это первостепенная 

обязанность в новогодние праздники. 

Как выяснилось, мэр слукавил… или не договорил… 

 
27 декабря по сетям стало ходить сообщение о том, что Анатолий Евгеньевич Локоть 

собрался в отпуск, после которого он покинет пост мэра и уйдет в отставку 

(https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/27/73064096/). 

Пресс-секретарь мэра Глеб Черепанов это сообщение опроверг, назвав его ложью и 

провокацией, так как информация не соответствует действительности – Анатолий Евгеньевич 

находится на работе, в настоящее время поздравляет спасателей МАСС 

(https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/27/73063736/).  

28 декабря об отставке мэра уже объявил губернатор Новосибирской области 

(https://ngs.ru/text/politics/2023/12/28/73063907/). И журналисты стали вспоминать, каким мэром 

был Анатолий Локоть (https://ngs.ru/text/politics/2023/12/28/73069826/).  

 
Вспоминали, что случилось в Новосибирске за 9 лет правления Анатолия Локтя 

(https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/28/73068599/). 

 

https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/27/73064096/
https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/27/73063736/
https://ngs.ru/text/politics/2023/12/28/73063907/
https://ngs.ru/text/politics/2023/12/28/73069826/
https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/28/73068599/
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 Какими достижения и провалы случились в Новосибирске за время мэрства Локтя в 

Новосибирске (https://ngs.ru/text/politics/2023/12/28/73069853/).  

 
 

Исполнять обязанности мэра Новосибирска будет вице-мэр Олег Клемешов 

(https://ngs.ru/text/politics/2023/12/28/73064078/). 

Анатолий Локоть отправился в столицу за новой должностью, думаю, он ее с легкостью 

получит (https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/28/73069793/), тем более, что по словам губернатора, 

Анатолий Евгеньевич уже получил предложение приносить пользу ВСЕЙ стране. Но, возможно, 

мэр пошел на такой шаг, не будучи уверенным, что сможет стать градоначальником еще раз, 

теперь уже пройдя через сито выборов, но не горожанами, а депутатами. Правила выборов мэра 

Новосибирска приняли народные избранники на 30-й сессии Совета депутатов 

(https://sib.fm/last/news/2023/12/08/v-novosibirske-deputaty-utverdili-novyj-poryadok-vyborov-glavy-

goroda-). 

 

Теперь другие разные итоги 2023 года. 

По данным на 15 декабря превышен абсолютный рекорд по вводу жилья в регионе за 

год, который сложно повторить в ближайшие годы. В течение года достроено максимальное число 

проблемных домов и объектов из зоны риска (https://sib.fm/last/news/2023/12/26/opublikovan-top-

10-novosibirskoj-aglomeratsii-po-obemam-vvoda-za-2023-god). 

По сравнению с прошлым годом существенно снизилась доля компаний, занимающихся 

малоэтажным строительством и индивидуальным жилищным строительством индустриальным 

способом. 

 

В течение 2023 года в Новосибирской области прокуратура закрыла 93 подпольных 

казино, включая заведения в Новосибирске, Тогучине, Оби, Куйбышеве и Барабинске. Эти 

действия стали частью усиленных мер по борьбе с незаконной игровой деятельностью в регионе 

(https://sib.fm/last/news/2023/12/26/v-novosibirske-i-oblasti-nakryli-93-podpolnyh-kazino). 

В ходе проведения 243 проверок изъяли 2720 единиц игрового оборудования. Также изъя- 

то около 130 миллионов рублей, которые направили в казну государства 

(https://sib.fm/last/news/2023/12/25/v-novosibirskoj-oblasti-zakryli-93-podpolnyh-kazino-za-etot-god). 

По данным надзорного ведомства, завершено 37 уголовных дел по организации незаконной 

игровой деятельности, в результате чего 53 человека стали фигурантами уголовных дел. Еще 4 

уголовных дела находятся на стадии расследования. 

 

В Новосибирской области ущерб от коррупционных преступлений по оконченным 

делам составил 79 миллионов рублей, что на 78,7% меньше по сравнению с предыдущим годом. 

Об этом сообщил замруководителя отдела по расследованию особо важных дел СУ СКР по  

Новосибирской области (https://ngs.ru/text/criminal/2023/12/10/73002941/). 

Снижение ущерба от коррупционных преступлений связано с тем, что в прошлом году по 

уголовным делам, находящимся в ведомстве, фиксировались более крупные суммы взяток – неко- 

https://ngs.ru/text/politics/2023/12/28/73069853/
https://ngs.ru/text/politics/2023/12/28/73064078/
https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/28/73069793/
https://sib.fm/last/news/2023/12/08/v-novosibirske-deputaty-utverdili-novyj-poryadok-vyborov-glavy-goroda-
https://sib.fm/last/news/2023/12/08/v-novosibirske-deputaty-utverdili-novyj-poryadok-vyborov-glavy-goroda-
https://sib.fm/last/news/2023/12/26/opublikovan-top-10-novosibirskoj-aglomeratsii-po-obemam-vvoda-za-2023-god
https://sib.fm/last/news/2023/12/26/opublikovan-top-10-novosibirskoj-aglomeratsii-po-obemam-vvoda-za-2023-god
https://sib.fm/last/news/2023/12/26/v-novosibirske-i-oblasti-nakryli-93-podpolnyh-kazino
https://sib.fm/last/news/2023/12/25/v-novosibirskoj-oblasti-zakryli-93-podpolnyh-kazino-za-etot-god
https://ngs.ru/text/criminal/2023/12/10/73002941/
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торые из них доходили до нескольких миллионов рублей. В этом же году была одна значимая 

крупная взятка в размере 1 миллиона рублей. 

В этом году по коррупционным преступлениям к уголовной ответственности 

привлекали сотрудников правоохранительных органов и органов исполнительной власти, 

депутатов и глав районов, директоров коммерческих организаций и преподавателей. 

 

 Что же город не получил в 2023 году из того, что было намечено. 

 
контрольных мероприятий, остаются выявленные нарушения (в количестве 28) обязательных 

требований со сроком их устранения – 30 января 2024 года. 

Более того, идут разбирательства в отношении компании-подрядчика, против которой было 

возбуждено несколько административных дел за нарушение условий, сроков контрактов 

(https://newsib.net/novosti/postoyannym-perenosam-vvoda-novosibirskoj-stancii-sportivnaya-dadut-

ugolovno-pravovuyu-ocenku.html). Наложены штрафные санкции на сумму более 14 млн рублей. В 

отношении начальника департамента транспорта было возбуждено административное дело за 

то, что он не контролировал исполнение контракта. Штраф 20 тысяч рублей. В настоящее 

время дается уже уголовно-правовая оценка как со стороны заказчика, чиновников, так и со 

стороны подрядчика.  

Как стало известно ближе к концу декабря, мэр пытался отстоять руководителя 

департамента транспорта Новосибирска, но тот все-таки лишился своего поста. После чего был 

назначен и.о. главы департамента (https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/18/73030391/). 

Возможно, судьба Анатолия Локтя повернулась так, как повернулась и в связи со 

строительством (и хроническим “недостроительством”) станции метро “Спортивная” – это 

горожане вряд ли когда-нибудь узнают. Но судьбой станции, но оценку действий подрядчиков и 

заказчиков уже пытается выставить прокуратура (https://sib.fm/last/news/2023/12/08/v-novosibirske-

prokuratura-dast-otsenku-situatsii-so-stantsiej-metro-sportivnaya). Только городу от этого прока пока 

нет. 

 

Сибирское управление Ростехнадзора назвало 

сроки проведения контрольной итоговой проверки 

станции метрополитена “Спортивная” в 

Новосибирске. Проверку запланировали провести 

летом следующего года  

(https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/04/72980468/).  

 Весь 2023 год новосибирцы надеялись, что 

вот-вот и… 

 Нас уверяли, что вся загвоздка в докумен-

тации, но оказалось, что на сегодняшний день на 

контроле управления, по результатам проведенных 

 Еще непонятнее, чем с метростанцией, обстоит 

дело с ЧЕТВЕРТЫМ МОСТОМ, движение по 

которому обещали запустить в декабре 2023 года. Вот 

только кто бы по нему ездил, если все развязки еще 

не готовы.  

 Сдачу моста перенесли на конец 2024 года 

(https://ngs.ru/text/transport/2023/12/06/72988544/). 

Видимо, после этого у заказчиков и исполнителей 

наступило облегчение. И дальше стали появляться 

разные новости, связанные с этим сооружением, 

которое не дает покоя ни автомобилистам, ни 

пешеходам. 

 В начале декабря появилось сообщение о том, 

https://newsib.net/novosti/postoyannym-perenosam-vvoda-novosibirskoj-stancii-sportivnaya-dadut-ugolovno-pravovuyu-ocenku.html
https://newsib.net/novosti/postoyannym-perenosam-vvoda-novosibirskoj-stancii-sportivnaya-dadut-ugolovno-pravovuyu-ocenku.html
https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/18/73030391/
https://sib.fm/last/news/2023/12/08/v-novosibirske-prokuratura-dast-otsenku-situatsii-so-stantsiej-metro-sportivnaya
https://sib.fm/last/news/2023/12/08/v-novosibirske-prokuratura-dast-otsenku-situatsii-so-stantsiej-metro-sportivnaya
https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/04/72980468/
https://ngs.ru/text/transport/2023/12/06/72988544/
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что срочно требуется подрядчик-КОНСУЛЬТАНТ для концессии в отношении строительства и 

эксплуатации четвертого моста через Обь. Заказчик готов заплатить победителю конкурса 82, 3 

миллиона рублей (https://ngs.ru/text/transport/2023/12/03/72978797/). 

 Далее выяснилось, что мост, который должны были ДОСТРОИТЬ 6 декабря, местами готов 

на 90%, где-то на 80%, а в некоторых местах и того меньше. Но за время строительства он 

ПОДОРОЖАЛ на 9 миллиардов рублей. В день, когда мост должен был быть готов, журналистов 

позвали на стройплощадку, чтобы показать и рассказать, что удалось сделать 

(https://ngs.ru/text/transport/2023/12/06/72989834/ и https://ngs.ru/text/transport/2023/12/08/72995930/). 

 
 Вот такие картинки я обнаружила в статьях (вверху и внизу). По-моему, отличная 

характеристика того, можно ли постройку эксплуатировать. Или стоит еще немного повременить? 

 
 Тем временем концессионер компания “ВИС” объявила о том, что в проекте моста были 

ошибки, потому и случились задержки в строительстве, а Министерство транспорта НСО 

ответило, что заявления об ошибках некорректны  

(https://ngs.ru/text/transport/2023/12/04/72979661/). 

Генеральный директор производственной фирмы “ВИС” Сергей Юдин дал свою оценку 

переносу сроков сдачи моста. Он объяснил все объективными причинами: пандемия, санкции, 

введенные в отношении Российской Федерации, турбулентность политики, соответственно, 

наши отношения с концедентом в плане финансирования проекта, которые будут разрешены, в 

ближайшее время (https://ngs.ru/text/transport/2023/12/07/72991763/). 

Следом жители Новосибирска тоже стали искать причины переноса сдачи моста на декабрь 

2024 года, дав волю фантазии: 

Пандемия, санкции, шторм в Сочи, приход к власти Милея в Аргентине, вулкан на 

Филиппинах, сильные на Солнце магнитные бури, неудачный запуск Луны 25 – ну просто куча 

объективных причин для продления срока ввода в эксплуатацию моста. 

Абсолютно не важно, какую причину затягивания строительства моста признают главной,  

 
движение по площади Будагова на ночь (https://ngs.ru/text/transport/2023/12/27/73064093/).  

но еще на год введены ограничения движения на 

площади Энергетиков  

(https://ngs.ru/text/transport/2023/12/08/72996086/), на 

площади Труда 

(https://newsib.net/novosti/dvizhenie-po-ploshhadi-truda-v-

novosibirske-budet-ogranicheno-eshhe-god.html) и на 

площади Будагова (https://newsib.net/novosti/iz-za-

novogo-mosta-prodlevayut-ogranichenie-dvizheniya-po-

ploshhadyam-energetikov-i-budagova.html).  

Более того, с начала декабря стали закрывать  

https://ngs.ru/text/transport/2023/12/03/72978797/
https://ngs.ru/text/transport/2023/12/06/72989834/
https://ngs.ru/text/transport/2023/12/08/72995930/
https://ngs.ru/text/transport/2023/12/04/72979661/
https://ngs.ru/text/transport/2023/12/07/72991763/
https://ngs.ru/text/transport/2023/12/27/73064093/
https://ngs.ru/text/transport/2023/12/08/72996086/
https://newsib.net/novosti/dvizhenie-po-ploshhadi-truda-v-novosibirske-budet-ogranicheno-eshhe-god.html
https://newsib.net/novosti/dvizhenie-po-ploshhadi-truda-v-novosibirske-budet-ogranicheno-eshhe-god.html
https://newsib.net/novosti/iz-za-novogo-mosta-prodlevayut-ogranichenie-dvizheniya-po-ploshhadyam-energetikov-i-budagova.html
https://newsib.net/novosti/iz-za-novogo-mosta-prodlevayut-ogranichenie-dvizheniya-po-ploshhadyam-energetikov-i-budagova.html
https://newsib.net/novosti/iz-za-novogo-mosta-prodlevayut-ogranichenie-dvizheniya-po-ploshhadyam-energetikov-i-budagova.html
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Губернатор НСО Андрей Травников поставил точку, решительно заявив, что перечисления 

бюджетных средств на строительство четвертого моста продолжатся только после проведения 

экспертизы: будет экспертиза – будут деньги. Пока экспертизы нет, перечислять бюджетные 

деньги на измененные разделы проектов нельзя (https://ngs.ru/text/transport/2023/12/20/73038389/). 

 

Уже довольно долго идет ремонт Октябрьского моста, где должны кроме всего прочего 

заменить ограждения. Но, как выяснили депутаты заксобрания НСО,  

по восстановлению ограждений, мостовых съездов – изуродовано все, что только можно. 

Стоит так годами. Никто ничего не делал.  

 Чтобы что-то сдвинуть с мета и сделать, решили выделить из областного бюджета 343 

миллиона рублей (https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/05/72983597/).  

  

 Ремонт Димитровского моста был выполнен в 2018 году. И тогда восторженные результаты 

провозглашали начальники разного городского уровня. Но сразу после завершения 2018 года 

пробелы стали проявлять вновь и с большой силой – ямы, колея, поперечные трещины.  

В 2022 году гарантия на мост закончилась, но проблемы решены не были, и мэрия решила 

подать на “Новосибирскавтодор” в суд. Там они заявили, что на дороге были обнаружены 

дефекты, которые нужно устранить (https://ngs.ru/text/transport/2023/12/10/72993071/). 

В 2023 году был выполнен ямочный ремонт, но толку от него нет. Залатанные ямы либо 

разрастались с новой силой, либо немного смещались, чтобы проявиться в новом обличие. 

Дело дошло до Верховного суда. И пока устранение дефектов намечено на лето 2024 года. 

Ждите, новосибирцы! 

 

Тем временем (еще в 2022 году) в Новосибирске стали продумывать запуск электричек в 

аэропорт Толмачево – преодолевать пробки, которые преграждают путь автобусам в районе 

строительства Четвертого моста, всем надоело. Но для этого, как выяснилось нужно построить 

ВТОРОЙ железнодорожный мост, чем и занимаются службы “РЖД” 

(https://ngs.ru/text/transport/2023/12/22/73046909/). В конце 2023 года было объявлено, что 

Решение по дальнейшей реализации проекта, в том числе окончательный список объектов 

инфраструктуры железнодорожного транспорта, планируемых к строительству и 

реконструкции, объемы финансирования и сроки реализации, будут определены после завершения 

разработки технико-экономического обоснования и его согласования в ОАО “РЖД”. 

Интересно, будут ли задействованы те опоры, на которые какое-то время опирались 

пролеты железнодорожного моста через Обь, когда в 1980-е годы мост был двухпутным. Или все 

будут строить заново? 

 

Разные новости декабря. 

 
 16 декабря в Новосибирск состоялся первый “Книжный забег” (https://4s-

info.ru/2023/12/18/intellektualnyj-kilometr-novosibirtsy-sovershili-zabeg-s-knigami-v-rukah/).  

https://ngs.ru/text/transport/2023/12/20/73038389/
https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/05/72983597/
https://ngs.ru/text/transport/2023/12/10/72993071/
https://ngs.ru/text/transport/2023/12/22/73046909/
https://4s-info.ru/2023/12/18/intellektualnyj-kilometr-novosibirtsy-sovershili-zabeg-s-knigami-v-rukah/
https://4s-info.ru/2023/12/18/intellektualnyj-kilometr-novosibirtsy-sovershili-zabeg-s-knigami-v-rukah/
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 Лозунгом мероприятия стали слова: “Ударим книгопробегом по морозам и 

безграмотности!”. Таким слоганом магазин “Сибирь на Страницах” и его партнеры приглашали 

жителей города принять участие в необычном спортивном мероприятии: новосибирцам  

предлагали пробежать с любимой книгой в руках один километр (https://newsib.net/events/knizhnyj-

zabeg-odin-kilometr-s-knigoj-po-novosibirskomu-morozu.html). 

Старт участников – в 12 часов дня от памятника трамваю №13 в сквере за Оперным 

театром, финиш – у восточной трибуны стадиона “Спартак”, рядом с входом в книжное 

пространство “13 квадратов” (ул. Каменская, 45). Инструкторы муниципального 

учреждения “Стадион” подробно напутствуют желающих бежать, рассказав о дистанции, 

безопасности, а потом побегут рядом. 

Победители забега определяются в трех категориях: “Автор с книгой”, “Читатель с 

книгой”, “Ребенок с книгой”. Спонсоры забега журнал “Сибирские огни” и кофейня 

“Шоколатерия” обещали призы и угощения. 

В итоге самым быстрым читателем оказалась Т. Гречишникова, быстроногим автором — 

писатель-фантаст Дмитрий Бороздин. В детском забеге с книжкой победила В. Кириллина, а 

лучшим книжным ходоком признали О. Волкову. 

  

 Календарная зима в Новосибирск приходила постепенно.  Мало того, что в первых числах 

декабря шел дождь, так еще и верба распустилась. Цветущие кусты заметили в Советском районе 

(https://ngs.ru/text/winter/2023/12/03/72978221/).  

 К тому же в первых числах декабря на Оби не было полного ледяного покрытия. Как 

рассказали в городской администрации, спасатели МАСС измерили толщину льда на водоемах 

Новосибирска. Самое прочное покрытие сейчас на Обском море – 15 см. Это вдвое тоньше, чем 

год назад (https://ngs.ru/text/winter/2023/12/03/72978032/).  

Из-за аномально теплой погоды не замерзла река Обь. Лишь в немногих местах лед 

достигает безопасного минимума в 5 сантиметров. На Яринском затоне и устьи Ини 

образовалась ледовая корочка в 10–15 сантиметров. 

 Об опасности предупреждали жителей города и области. Но смельчаки нарушали все 

запреты. 

 А 7 декабря начались морозы, которые простояли больше недели. Надо сказать, что 

от температуры -30°, -35° и, тем более, -40° мы уже отвыкли  

(https://ngs.ru/text/winter/2023/12/10/73003397/ https://ngs.ru/text/winter/2023/12/08/72995849/).  

 
живались на общественный транспорт (https://ngs.ru/text/transport/2023/12/10/73003376/). 

Синоптики Западно-Сибирского УГМС подтвердили, что в начале декабря таких низких 

температур не было уже десять лет: В Новосибирской области температура опустилась до 

рекордных – 42 градусов (https://newsib.net/novosti/temperaturnye-rekordy-dekabrya-v-novosibirske-

smenyatsya-rezkim-potepleniem.html). 

Дальше начались качели – потепление до плюсовой температуры, затем похолодание. Но 

живем мы в Сибири, а значит – возможно все. В какой-то год местный телеканал после 

прогноза погоды на конкретный день сообщал, что в этот день в таком-то году была самая высокая 

температура, а в таком-то – самая низкая. ЭТИ САМЫЕ всегда отличались на 25-30 градусов и 

зимой, и летом. И это чистая правда, так как в январе температура бывает от +5 до -35 (или ниже) 

градусов. А в июле – от +10 до +40 градусов. 

Образовались пробки на дорогах 

(https://ngs.ru/text/transport/2023/12/07/72993575/).  

Дело дошло до пробок в 11 баллов 

(https://newsib.net/novosti/novosibirskie-probki-pobedili-10-

ballnuyu-shkalu-2gis-pokazyvaet-11-ballov.html).  

Образовались пробки в метро, так как владельцы 

заглохших на морозе машин меняли свои пристрастия и переса- 
 

https://newsib.net/events/knizhnyj-zabeg-odin-kilometr-s-knigoj-po-novosibirskomu-morozu.html
https://newsib.net/events/knizhnyj-zabeg-odin-kilometr-s-knigoj-po-novosibirskomu-morozu.html
https://ngs.ru/text/winter/2023/12/03/72978221/
https://ngs.ru/text/winter/2023/12/03/72978032/
https://ngs.ru/text/winter/2023/12/10/73003397/
https://ngs.ru/text/winter/2023/12/08/72995849/
https://ngs.ru/text/transport/2023/12/10/73003376/
https://newsib.net/novosti/temperaturnye-rekordy-dekabrya-v-novosibirske-smenyatsya-rezkim-potepleniem.html
https://newsib.net/novosti/temperaturnye-rekordy-dekabrya-v-novosibirske-smenyatsya-rezkim-potepleniem.html
https://ngs.ru/text/transport/2023/12/07/72993575/
https://newsib.net/novosti/novosibirskie-probki-pobedili-10-ballnuyu-shkalu-2gis-pokazyvaet-11-ballov.html
https://newsib.net/novosti/novosibirskie-probki-pobedili-10-ballnuyu-shkalu-2gis-pokazyvaet-11-ballov.html
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1 декабря появилось сообщение о том, что в Новосибирске закрылось генеральное 

консульство Германии. Теперь нуждающиеся граждане должны обращаться в Посольство 

Германии в Москве (https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/01/72971471/).  

 

Новосибирский хоккейный клуб “Сибирь” расторг контракт с главным тренером 

команды Дэвидом Немировски. Причиной стали неудовлетворительные результаты команды в 

текущем сезоне. Вместе с Дэвидом клуб покидают ассистент главного тренера Евгений Королев, 

видеотренер-аналитик Макс Маркович и тренер по физической подготовке Дэвид Гутшон 

(https://ngs.ru/text/sport/2023/12/06/72988433/).  

 

Депутаты новосибирского горсовета на заседании 31-й сессии приняли решение о 

лишении звания “Почетный житель города” экс-председателя Сибирского отделения 

Российской академии наук, академика Александра Асеева. За такое решение проголосовали 34 

парламентария, один – против (https://nsk.rbc.ru/nsk/21/12/2023/6583d1609a794703217b5a8b).  

 
 

 
Президент РФ Владимир Путин подписал указ о награждении сенатора от 

Новосибирской области, бывшего мэра и экс-губернатора региона Владимира Городецкого 

орденом Александра Невского. “Почетный гражданин Новосибирска” Владимир Филиппович 

Городецкий награжден орденом за большой вклад в развитие парламентаризма, активную 

законотворческую деятельность и многолетнюю добросовестную работу, сообщается в 

телеграм-канале правительства Новосибирской области. 

Церемония награждения прошла в Москве. Орден вручил первый заместитель 

руководителя администрации президента Сергей Кириенко  

(https://academ.info/news/politics/42886/). 

 

 

Дело в том, что вступил в силу обвинительный приговор суда 

в отношении академика по поводу приватизации им коттеджа.  

В начале сессии Антон Тыртышный попросил исключить 

этот вопрос из повестки, так как Александр Асеев собирается 

подавать апелляцию. Депутаты горсовета с такой причиной для 

исключения вопроса не согласились  

(https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/21/73043165/).  
 

“Институт Конфуция” Гуманитарного института Новосибирского 

госуниверситета организовал традиционный конкурс китайской 

каллиграфии среди студентов. В нем участвовали представители 

новосибирских вузов, а также Горно-Алтайского и Алтайского 

государственных университетов, где работают китайские 

преподаватели международного и межвузовского проекта “Институт 

Конфуция НГУ”(https://academ.info/news/science-and-education/42911/).  

 
 

https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/01/72971471/
https://ngs.ru/text/sport/2023/12/06/72988433/
https://nsk.rbc.ru/nsk/21/12/2023/6583d1609a794703217b5a8b
https://academ.info/news/politics/42886/
https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/21/73043165/
https://academ.info/news/science-and-education/42911/
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 Участники записывали поэтические строки, которые посвящались цветущей сразу после 

отступления морозов сливе мэйхуа, почитаемой в Китае как символ стойкости, скромности и 

благородства. Студенты младших курсов выполняли надпись в одну строку, а изучающие 

китайский язык более двух лет – в две. 

Конкурировать с востоковедами и лингвистами НГУ студентам других вузов трудно. Тем 

более, что студенты НГУ накануне потренировались в письме кистью на специально 

организованных консультациях. Потому все дипломы победителей остались в Академгородке. 

Работы четырех студентов из СИУ РАНХиГС и АлтГУ отмечены поощрительными призами. 

 

В управлении по делам ЗАГС Новосибирской области назвали самые распространенные и 

редкие имена, которые давали детям в ноябре 2023 году. По данным управления, за 11 месяцев в 

регионе родился 24 231 ребенок. В прошлом месяце в области зарегистрировали 2193 акта о 

рождении (https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/05/72985826/). 

Среди редких мужских имен оказались: Авдей, Артас, Буньямин, Гурьян, Демид, Елизар, 

Елисей, Леонель, Радмир, Яков.  

Для девочек родители выбрали необычные имена: Агата, Аксана, Антонина, Анфиса, Веда, 

Лиллианна, Пелагея, Радемира, Эдельвейс, Яра. 

Интересно, что по результатам 7 месяцев традиционные имена, которыми называют детей, 

изменились мало. По итогам 11 месяцев популярными мужскими именами стали: Михаил, 

Александр, Артем, Иван, Тимофей, Дмитрий, Мирон, Максим, Марк, Роман, а по результата 7 

месяцев – Михаил, Александр, Дмитрий, Артем, Иван, Матвей, Максим, Роман, Лев и Мирон. 

 Традиционными девичьими именами ближе к концу года стали: София, Варвара, Ева, 

Алиса, Полина, Анна, Виктория, Дарья, Валерия, Ксения. А в первой половине года были: Мария, 

Анна, София, Виктория, Алиса, Ева, Мирослава, Варвара, Дарья и Полина. 

 

 А вот редкие имена несколько изменились. Сличайте, в первой половине года новосибирцы 

мальчикам давали редкие имена: Адонис, Амадей, Данис, Демир, Елизар, Ермолай, Лаврентий, 

Миколас, Миран и Нео. А девочкам придумывали особые имена: Азелия, Айя-София, Амелия-

Мария, Аяна, Венера, Лукерья, Златослава, Мирония, Матильда, Феврония 

(https://ngs.ru/text/family/2023/08/08/72577904/). 

 Меня всегда интересовало, какими чувствами или стремлениями руководствуются 

родители, давая детям заковыристые имена? Неужели они уверены, что так задают нужное 

направление в судьбе ребенка, причисляя его при помощи имени к чему-то выдающемуся? 

 

 

В Новосибирске выбрали три лучших проекта студентов Новосибирского 

государственного университета архитектуры, дизайна и искусств по благоустройству 

городской среды. Всего в конкурсе “Создай город” было три номинации, в каждой из них 

выбрали победителя. Посмотрите на проекты, которые жюри оценили выше других 

(https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/05/72984107/).  

Победители каждой номинации получили по 40 тысяч рублей, объяснили НГС в пресс-

службе НГУАДИ, студенты, которые попали в шорт-лист, выиграли по 20 тысяч рублей. Ранее 

сообщалось, что за первое место студенты получат по 100 тысяч рублей, но экспертная 

комиссия решила разделить выигрыш между всеми финалистами из-за того, что проекты были 

разного уровня проработки. 

Первое место в номинации “Благоустройство общественных пространств и дворовых 

территорий Новосибирска” получил проект реновации центра социального обслуживания 

населения в Советском районе. Автор предложил улучшить здание Н-образной формы 

советского времени, для этого перекрыть внутренний двор стеклянным атриумом, а под ним 

разбить зеленую зону и благоустроить место для отдыха (картинка на следующей странице). 

https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/05/72985826/
https://ngs.ru/text/family/2023/08/08/72577904/
https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/05/72984107/
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Победителем в номинации “Архитектурный образ нашего города” стала концепция парко- 

вого павильона в “Аллее городов” около новосибирского Заксобрания на пересечении 

Октябрьской магистрали и улицы Ипподромской.  

В последней номинации “Паблик Арт” лучшим назвали арт-объект для строящегося жилого 

комплекса “1956. Кварталы телецентра”. Архитектор предложил связать концепцию с историей и 

разработал скульптуру с прозрачными стеклами, которые напоминают экраны телевизоров. Из-за 

яркого стекла и игры света на земле появляются разноцветные элементы, объект должен стать 

знаковым для комплекса. 

Экспертное жюри, оценивало работы по ряду критериев, в том числе оригинальность, 

практичность и потенциальное влияние на городскую среду (https://dzen.ru/a/ZXBJ3UhMdUpklslz). 

Председатель жури сообщил при объявлении победителей: “Мы гордимся всеми 

участниками финального этапа конкурса “Создай город”. Каждый проект олицетворяет 

стремление к улучшению нашей городской среды, и выбор победителей был для нас трудным, 

учитывая высокий уровень представленных работ”. 

 

 
службы решили проблему с вывозом снега, возникшую после закрытия проезда 

(https://newsib.net/novosti/vmesto-parkovki-u-novosibirskogo-cirka-formiruetsya-snegootval.html). 

При реализации проекта по реконструкции с территории убрали проезд и парковки, в 

результате кафе “Котлета” оказалось полностью заблокированным и вынуждено было закрыться. 

Когда городские службы начали убирать здесь снег, выяснилось, что вывезти его не 

получается. В итоге его просто сдвинули к закрытому заведению, образовав небольшой стихий- 

 В ноябре большая и высокая 

приемная комиссия оценила степень 

готовности пространства перед цир-

ком к сдаче в эксплуатацию после ре-

конструкции. И решила, что НАДО 

ПРИНИМАТЬ. И приняли. 

 Бывшая парковка заблокирован-

ного кафе у новосибирского цирка пос-

ле первого же большого снегопада 

стала используется для складирования 

снега со всей территории нового 

городского общественного простран-

ства. Так городские коммунальные  

https://dzen.ru/a/ZXBJ3UhMdUpklslz
https://newsib.net/novosti/vmesto-parkovki-u-novosibirskogo-cirka-formiruetsya-snegootval.html
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ный снегоотвал, что не понравилось собственникам заблокированного здания. 

Хотели, как лучше, а получилось то, что получилось. Зато отчитались об освоенных 

средствах. 

 

 
Озеленение и установку малых архитектурных объектов будут выполнять уже в 2024 году. Тогда  

же станет ясно, качественно ли выполнили работы в этом году. И, скорее всего, будут 

реконструировать результаты реконструкции. 

 

 
 Событием 2023 года для Новосибирска стала аварийная посадка самолета Airbus A320. 

Лайнер с бортовым номером RA-73805 “Уральских авиалиний” 12 сентября приземлился на 

пшеничное поле близ села Московка в Убинском районе НСО. На борту находились 167 человек, 

все целы. 

 Время идет. Но судьба самолета до сих пор не решена. Сначала хотели при наступлении 

морозов построить взлетную полосу. Морозы пришли. Однако до сей поры не ясно, экономически 

целесообразно вытаскивать самолет по полосе. Или выгоднее его разобрать на запчасти 

(https://newsib.net/novosti/sevshij-v-pole-pod-novosibirskom-airbus-a320-mogu-spisat-i-razobrat.html). 

Специалисты “Уральских авиалиний” понимают, что затраты, если поднимать самолет в воздух, 

будут серьезные, и неясно, окупятся ли они. 

 Тем временем окрестные жители уже считают самолет местной 

достопримечательностью, в шутку предлагают оставить его и открыть внутри ресторан.  

 

 Если Первомайский сквер доделать не 

успели, то сквер S7 “Крылья Сибири” 25 

декабря открыли после реконструкции. 

На территории сквера обновили 

тротуары, заменили лавочки, установили 

качели и урны. Кроме того, парк украсила 

световая конструкция-инсталляция в виде 

самолета и траектории полета  

(https://www.nsk.om1.ru/news/society/334022-

skver_s7_krylja_sibiri_otkryli_posle_rekonstruk

cii_v_centre_novosibirska/).  

https://newsib.net/novosti/sevshij-v-pole-pod-novosibirskom-airbus-a320-mogu-spisat-i-razobrat.html
https://www.nsk.om1.ru/news/society/334022-skver_s7_krylja_sibiri_otkryli_posle_rekonstrukcii_v_centre_novosibirska/
https://www.nsk.om1.ru/news/society/334022-skver_s7_krylja_sibiri_otkryli_posle_rekonstrukcii_v_centre_novosibirska/
https://www.nsk.om1.ru/news/society/334022-skver_s7_krylja_sibiri_otkryli_posle_rekonstrukcii_v_centre_novosibirska/
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 Чем дольше я описывала события декабря, тем плотнее ощущала наступление Нового года. 

Потому все меньше хотелось писать и вспоминать о печальном и страшном.  

В частности, отступил на задний план несостоявшийся взрыв в военкомате, 

расположенном совсем рядом с моим домом. Ночью возле военкомата на улице Шамшурина в 

Новосибирске службы безопасности военного комиссариата нашли емкость, в которой, по 

предварительным данным, было взрывчатое вещество 

(https://ngs.ru/text/criminal/2023/12/05/72983333/).  

 Наш квартал обошли полицейские, тщательно опрашивая жителей, подробно записывая то, 

что мы ничего не видели и не слышали – емкость нашли в три часа ночи. 

 Не хочется вспоминать разные коммунальные аварии. 

 Как затопило микрорайон “Европейский берег” горячей водой. И даже прокуратура стала 

разбираться с тем, что машины пришлось не просто вытаскивать, а еще и выковыривать из-под 

льда (https://ngs.ru/text/incidents/2023/12/13/73012919/). 

А под Новосибирском на въезде в Речкуновскую зону отдыха по дороге бежала не то вода, 

не то канализационные отходы. Местным жителям, по их словам, трудно проезжать по 

затопленной территории. Они обращались к коммунальщикам, но это не привело к результатам –

выходной был. А как работники коммунальных служб отдохнули, то и стали разбираться 

(https://ngs.ru/text/house/2023/12/16/73026698/).  

В Новосибирске двор пятиэтажки на улице Забалуева, 80 под воду уходит то и дело уже два 

года. Случилось затопление и в декабре. 

В некоторых местах машины затапливает по бампер. Очередное обращение в ЖЭУ, 

привело к вызову спецтехники, которая приехала и откачала воду 

(https://ngs.ru/text/incidents/2023/12/18/73031588/). Виной всему коллекторы, которые не 

справляются с объемом воды. Но “Горканализация”, которой принадлежит коллектор и колодцы, 

решать эту проблему не спешит ни зимой, ни летом. 

 

Новосибирск праздничный. 

Уже 1 декабря празднично осветили перекрытую улицу Ленина в центре Новосибирска 

(https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/01/72974084/), для чего использовали прошлогодние фонари. 

 
 Прошлогоднее украшение поделили между Первомайским сквером и Центральным парком.  

 Главную елку уже установили возле Оперного театра. А вот главный каток перенесли в 

Центральный парк. 

Традиционная территория у Театра оперы и балета в новогоднюю ночь примет гостей. В 

этом году здесь меньше декора, чем ранее. В Театральном сквере планировали проведение 

праздничных мероприятий и запуск фейерверка  

(https://gorsite.ru/news/obshchestvo/yarkimi_igrushkami_i_girlyandami_k_novomu_godu_ukrasili_tsentr

_novosibirska/). 

 

Но в середине декабря мэрия Новосибирска отказалась от празднования Нового года на 

площади Ленина и в Театральном сквере 31 декабря. Фейерверк также отменили 

(https://ngs.ru/text/entertainment/2023/12/27/73062683/).  

https://ngs.ru/text/criminal/2023/12/05/72983333/
https://ngs.ru/text/incidents/2023/12/13/73012919/
https://ngs.ru/text/house/2023/12/16/73026698/
https://ngs.ru/text/incidents/2023/12/18/73031588/
https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/01/72974084/
https://gorsite.ru/news/obshchestvo/yarkimi_igrushkami_i_girlyandami_k_novomu_godu_ukrasili_tsentr_novosibirska/
https://gorsite.ru/news/obshchestvo/yarkimi_igrushkami_i_girlyandami_k_novomu_godu_ukrasili_tsentr_novosibirska/
https://ngs.ru/text/entertainment/2023/12/27/73062683/
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По словам вице-мэра Новосибирска Анны Терешковой, на площади Ленина в новогодний 

вечер будет играть праздничная музыка. 

В первоначальных планах мэрии в центре города 31 декабря было выступление диджея и 

трансляция чего-то праздничного на большом экране. Но в полиции сказали, что в таком случае 

нужно будет ставить рамки, а также выводить на дежурство сотрудников. По словам вице-мэра, 

власти сочли, что это негуманно. 
Но, возможно уже тогда мэр Новосибирска задумал уйти в отставку? 

 Или мэрия решила поберечь бюджетные средства? Общая начальная цена закупок и 

договоров с муниципальным учреждением по первоначальным тендерам превышала 28 миллионов 

рублей (https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/26/73055486/). 

 

Пугающая новость. 

 Мэрия Новосибирска планирует отменить 57 маршрутов общественного транспорта 

до 2028 года, среди них автобусы и маршрутки. Городские власти уверены, что указанные 

маршруты не эффективны и дублируют уже существующие.  

Взамен городские власти предлагают добавить 7 новых маршрутов автобусов и один 

трамвай (https://ngs.ru/text/transport/2023/12/11/73005335/). 

 Меня ошарашило в этой новости то, что в 2024 году отменят маршрутное такси №35 от 

“Речного вокзала” до “Цветного проезда”, а в 2025 году – маршрутку №15 от площади Маркса до 

“Цветного проезда”. Неужели эти маршрутные такси убыточны? Что же останется нам, 

многолетним пассажирам? Ведь автобус №8 с каждым месяцем все больше напоминает “летучего 

голландца”. 

Странная новость. 

 

 

 Многие годы торгово-ресторанный комплекс “Скоморохи” 

продает торт “Баловница”, который любим новосибирцами за легкий 

вкус коржей, приятную прослойку и симпатичное оформление. 

 Недавно я забрела в ближайший магазин и увидела, новую 

этикетку – “Слоеный торт №8”. Выпучила глаза. А продавщица 

сказала, что случился “ребрендинг”. Теперь торты и прочая 

кондитерская продукция соответствует бухгалтерским документам. 

https://ngs.ru/text/gorod/2023/12/26/73055486/
https://ngs.ru/text/transport/2023/12/11/73005335/
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И теперь можно найти (далее названия условные) “Белковый торт №36” или “Ореховое пирожное 

№20”.  

Мне интересно, как же теперь называется “Наполеон”? Видимо, “Слоеный торт №1”. 

И еще интересно, изменились ли названия блюд в меню ресторана? Что там теперь 

написано вместо плова, котлеты по-киевски или судака под майонезом? 

 

Как известно, перед тем, как уйти в отставку, мэр Новосибирска Анатолий Локоть успел 

объявить, что вверенная ему мэрия то ли только подала документы, то ли уже запатентовала 

слоган “Новосибирск – родина снежных баб”. 

Редакция НГС так и не разобралась, чем снеговик отличается от снежной бабы. Но 

журналисты решили поддержать новогоднее настроение и напомнить о том, что чрезвычайно 

интересует горожан перед праздником. Для этого они подвели итоги года, совместив их с новым 

символом (https://ngs.ru/text/entertainment/2023/12/12/73004930/). 

Мне, пожалуй, понравились все картинки в этой статье. Внизу три из них. 

 
 

 Вот таким получился у меня конец 2023 года. Скоро-скоро Новый год! Всех 

поздравляю с праздником. Желаю здоровья и бодрости.  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://ngs.ru/text/entertainment/2023/12/12/73004930/

